

令和6年度

第2回江別市緑化推進審議会

日時 令和6年10月24日(木)

午後1時30分～

集合 市民会館前(バス乗車)

次 第

1 開 会

2 現地視察

- ・江別市指定樹木(保存樹木昇格候補) 4本
- ・森林総合研究所林木育種センター北海道育種場

3 会長あいさつ

4 審議事項

- ・議案第1号 江別市保存樹木の指定について(指定樹木の昇格)

5 閉 会

【配付資料】

資料1 保存樹木昇格候補 視察一覧

資料2 江別市保存樹木の指定について(指定樹木の昇格)

令和6年度第2回江別市緑化推進審議会会議録(要旨)

| | | |
|---------|--|---|
| とき | 令和6年10月24日(木)午後4時 01 分～午後4時26分 | |
| ところ | 森林総合研究所林木育種センター北海道育種場会議室 | |
| 出席者等 | 委員 | 【8名】 大原会長、我妻副会長、門脇委員、鎌田委員、田原委員、皆川委員、阿部委員、出南委員 |
| | 事務局 | 【6名】 谷口環境室長、鈴木環境課長、田中自然環境担当主査、環境保全係廣川主任、同西尾主事、喜多緑化専門員 |
| | 傍聴者 | なし |
| | 報道 | 【1名】 北海道新聞江別支局土門記者 |
| 司会 | 鈴木環境課長 | |
| 鈴木課長 | <p>それでは、これから議事に入りたいと思います。 ここからは、会長が議長となって進めさせていただきたいと思いますので、よろしくお願いたします。</p> | |
| 傍聴希望者なし | | |
| 大原会長 | <p>よろしくお願いたします。 本日の審議事項の 1 番目です。江別市保存樹木の指定について、本日視察した4本の樹木に関して、指定樹木から昇格するということを審議いたします。詳細について事務局より説明をお願いします。</p> | |
| 田中主査 | <p>それでは、次第に則りますと審議事項の議案第 1 号江別市保存樹木の指定について(指定樹木の昇格)ということで、今日の最初に江別神社のアカマツ、旧町村農場のイチヨウ、見晴台公園のイヌエンジュとミズキの4本の樹木を見てまいりました。 現地でも質疑応答の時間を取りましたが、この場で改めてご意見、ご質問等ございましたらお伺いしたいと思います。 皆様から特段のご意見、ご異議等なければ、この4本の樹木を指定樹木から保存樹木へ昇格させるということは、承認されたものとさせていただきます。以上です。</p> | |
| 大原会長 | <p>振り返るとアカマツ、イチヨウ、イヌエンジュ、ミズキと平成24年に指定樹木となった4本の樹木を保存樹木に昇格させるということで、実際の樹木を見て来たわけですが、ご質問やご意見ありましたらお願いたします。</p> | |
| 委員一同 | (意見等なし) | |
| 大原会長 | <p>今日、北海道育種場の色々な施設を見せていただいて、樹木の保存ということがとても大事だということが、さらに認識できたのではないかと思います。 本議案の結論としては、保存樹木へ昇格させてよいかということですが、特にご質問等もないようでしたら、4本を昇格させるということでよろしいでしょうか。</p> | |
| 委員一同 | 「異議なし」の発声 | |
| 大原会長 | <p>ありがとうございます。 それでは、本日の審議はこれで終了ですが、今日は育種センターを見学させていただくという貴重な機会をいただき、大変勉強になりました。改めてこの機会を作っていただいた門脇委員に本当に感謝申し上げます。</p> | |

| | |
|-------|---|
| 門脇委員 | <p>本日は皆さまお越しいただいて本当にありがとうございました。</p> <p>ご覧いただいたように、育種場で取り組んでいる「林木遺伝子銀行110番」の中で道内の各自治体の保存樹木のような木をご要請により、クローンを増殖しお返しするとともに、育種場に保存させていただいております。</p> <p>そういった形で業務に関わっていくなかで、保存樹木の面白さに触れています。</p> <p>本日審議した江別神社の夫婦松も、見た目も凄いです、その裏にある背景というか歴史も興味深いものでした。</p> <p>先ほど、育種場内でご覧いただいた釧路の双龍寺のスギは、本来釧路にスギがあるはずがなく、きっと入植した方が故郷を偲んで持ち込んだのだと思われます。</p> <p>そういった歴史が見えるという点も、保存樹木という制度の面白いところだと思います。</p> <p>樹木として立派だからというだけじゃなくて、背景や経緯を含め後世の方に伝えるためにも、この制度を進めて欲しいと感じています。</p> |
| 大原会長 | <p>今日は、樹木緑化専門員の喜多さんが樹木の説明をしてくれましたが、喜多さんが普段すべての保存樹木等を巡回して様子を見てくださっており、今日は説明もしていただきありがとうございました。</p> <p>あとせっかくなので、委員の皆さまから一言ずつ本日の感想をいただいてもよろしいでしょうか。</p> |
| 皆川委員 | <p>私は、樹木についてはあまり分からず、皆さんに色々教えていただいたのですが、今日見た「イヌエンジュ」という木は初めて見て、とても立派できれいな木だと思いました。</p> <p>ほかもみな良い木ばかりで、イチヨウもすらっとして良い木をたくさん見せていただいていたありがとうございました。</p> |
| 田原委員 | <p>4本指定樹木を見てきて、旧町村農場のものは毎日のように見っていますが、このような歴史があるということは知りませんでした。</p> <p>あそこは、これ以外にもけっこう古い木が残っていますが、市が管理してくれているので手入れもそこそこ良い状態ですので、先が楽しみです。</p> <p>どうもありがとうございました。</p> |
| 我妻副会長 | <p>隣の酪農学園大学にいますので、中々育種場の方へは来る機会がなく、手前の遊歩道のようなところは、良く通って調査に入らせていただいているのですが、今回奥まで入らせていただいて、ほとんどの精鋭樹が接ぎ木で作られていることを知りました。</p> <p>今までは、挿し木などで作っているのと同じだと思っていたのですが、接ぎ木の方が成長が速いし効率的なので、接ぎ木でやっているということを知って、まだまだ知らないことがたくさんあるなと痛感しました。</p> <p>どうもありがとうございました</p> |
| 鎌田委員 | <p>今日の視察はとても感動で、色々見せていただいて、本当にすごいことをされていると感じました。</p> <p>隣にコーヒーを飲みには良く来ているのですが、このように施設を見せていただいたのは初めてで、こういう形で北海道の山の木々が守られていると知り、本当に感動しました。</p> <p>これからもたくさん勉強させていただきます。ありがとうございました。</p> |
| 阿部委員 | <p>たまたま今回見せていただいた木が、うちの子供たちが遊んでいた見晴台公園とか旧町村農場の木で、何回も行ってたのですけれど、あんなに素晴らしい木があるということは知りませんでした。</p> <p>白い看板がある木があるのは見ていたのですが、そんな歴史があるということなども知りませんでしたし、江別神社の夫婦松についても、良くお参りに行く大好きな神社なのですが、今回改めて見て感動しました。</p> <p>北海道の山とか木を守っている、育種場というものが江別にあるということも驚き</p> |

| | |
|------|---|
| | <p>ました。</p> <p>私も隣にコーヒーは飲みに来るのですが、先日のご紹介で難しいことをやっているとは思いましたが、今日の説明でクローンとか接ぎ木とかには本当にびっくりしましたし、今後も頑張っって欲しいと思います。ありがとうございました。</p> |
| 出南委員 | <p>今日周って見て、推定樹齡は正直もっと高齢なものかと思っていました。</p> <p>青森の母の実家にとっても大きいヤナギの木がありまして、それではあの木はいつたい何歳なのだろうと改めて思いました。</p> <p>山に植えている木も、人が手を入れて増やしていることが分かり、勉強になりました。ありがとうございました。</p> |
| 大原会長 | <p>ありがとうございました。</p> <p>私は、今回の視察で学んだようなことを経験させてもらうのは、緑化推進審議会の委員をやるうえでとても大事なことだと思います。</p> <p>ただ木を見て指定したりというだけじゃなく、木がどのように守られたり、町に植えられている木も長期間に渡って見守って世話をしてくれたり、それをまた継代してくださる方たちがいるということを勉強したうえで、この審議会委員を務めるというのはとても良いスタイルだと思います。</p> <p>今日のような機会を設けてくださったことに改めて御礼申し上げます。</p> <p>それでは、進行を事務局にお返しします。</p> |
| 鈴木課長 | <p>大原会長、ありがとうございました。</p> <p>それでは、以上をもちまして、令和6年度第2回江別市緑化推進審議会を閉会いたします。</p> <p>これで今年度の審議会の日程は終了となり、次回は来年度春から初夏くらいの時期に開催したいと考えており、その際は早めに事務局を通じてご連絡をさせていただきますので、皆様ご多忙のことと存じますが、よろしくお願ひいたします。</p> <p>本日はどうもありがとうございました。</p> |